

GUÍA DE LECTORES

704606

Por Hernán Poblete Varas, de la Academia Chilena

A lo largo del tiempo y como fruto de la necesidad de objetividad y certeza, la historia se descarna: se pierde o decolora la imagen del Hombre y quedan sólo el documento, el hecho deshumanizado y las interpretaciones del especialista en juzgar hechos y documentos. De ahí la importancia de la crónica y del testimonio, en los cuales al hecho se agrega la presencia física del observador que es, además de testigo, frecuentemente protagonista en los acontecimientos. La historia parece entonces escapar de las páginas del libro para humanizarse, y si los hechos que la constituyen pueden ser de por sí atrayentes para el lector, con esta humanización adquieren nuevos e inesperados valores. El paso de lo impersonal al testimonio anima e infunde vida al espectáculo puro o al frío análisis de antecedentes y resultados. Y no es sensiblería sostener que, en la medida en que la historia se hace cuerpo y vida en la verdad de los "agonistas", tanto más atrayente y conmovedora resulta.

Si, por añadidura, esta visión histórica encarnada en el testimonio no se limita a los parciales de uno solo de los bandos en conflicto, sino que los agrupa a todos, por su valor intrínseco y no por razones de partido, el interés y el torrente emocional se acrecientan. Así ocurre con *Testimonios y recuerdos de la Guerra del Pacífico*, recopilación y notas de Oscar Pinochet de la Barra (Editorial del Pacífico, Santiago, diciembre 1978). En un paciente trabajo de búsqueda y selección, Oscar Pinochet ha logrado reunir valiosos e impresionantes documentos que ilustran los principales acontecimientos de aquella guerra. Calidad, cantidad, variedad: he aquí los distintivos de esta serie de recuerdos conmovedores hasta para el más taciturno lector. Altos jefes, jóvenes oficiales, rústicos soldados, periodistas, testigos oculares, partícipes, hombres de

los tres bandos en lucha. No hay distinciones. Bolivianos, chilenos, peruanos. Combatientes, sí. Hombres, sí. Hombres que sufren las agotadoras marchas, las sangrientas batallas, las derrotas, el hambre, el frío, la desolación, y participan de las victorias, las grandezas de los sacrificios heroicos y los frutos del triunfo, que también pueden tener su parte amarga.

Sería largo mencionarlos a todos. Citemos, al azar, a los chilenos Hipólito Gutiérrez (campesino), Arturo Benavides (un niño de quince años), Estanislao del Canto (militar aguerrido), Ruperto Marchant Pereira (capellán y ágil memorialista), Daniel Riquelme (corresponsal y escritor talentoso); entre los peruanos a Juan Buendía, Andrés Cáceres, Gustavo Rodríguez y Federico Sotomayor, militares, periodista, aspirante de marina; entre los bolivianos, a José Vicente Ochaa, Miguel Aguirre y Narciso Campero. Y, aún más, dos testigos extraños a los bandos en lucha: el argentino Florencio del Martín, asesor de Estado Mayne aliado, y Vicente Holguín, colombiano residente en Lima que establece en su correspondencia la verdad de lo acaecido en la capital peruana antes de la entrada de los ejércitos chilenos.

En este año centenario de la Guerra del Pacífico, el libro de Oscar Pinochet es casi providencial: valor y dolor humanos constituyen una fraternidad que desborda trincheras y pasiones, que vuelta muy por encima de ellas. Tres pueblos padecieron, en una comunión de sufrimiento y heroísmo. Los tres dieron una lección de bravura y amor patrio. Sin adjetivos, sin exégesis, con esta reunión de *Testimonios y recuerdos*, Oscar Pinochet de la Barra ha realizado una gran labor de justicia y ha construido un libro apasionante que se lee de punta a punta, sin vacilaciones, con entusiasmo y respeto.

Guía de lectores [artículo] Hernán Poblete Varas.

Libros y documentos

AUTORÍA

Poblete Varas, Hernán, 1919-2010

FECHA DE PUBLICACIÓN

1979

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Guía de lectores [artículo] Hernán Poblete Varas.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)